

УДК 94(571.16)"1871/1917":05
DOI: 10.17223/19988613/71/3

Е.Н. Косых

О РОЛИ МЕСТНОГО КУПЕЧЕСТВА В ЗАРОЖДЕНИИ И РАЗВИТИИ ЧАСТНОЙ ПЕРИОДИКИ г. ТОМСКА В 1881 – ФЕВРАЛЕ 1917 г.

Исследуется вклад томского купечества в зарождение и развитие негосударственной периодической печати г. Томска в 1881 – феврале 1917 г., анализируются материально-технические и общественно-политические условия издания газет и журналов, их количественные и качественные характеристики, раскрываются идейно-политические установки редакций и издателей, делается обоснованный вывод о многочисленности периодики так называемых «Сибирских Афин», города Томска, особенно во время и после первой русской революции, когда самодержавие в лице императора Николая II в «Манифесте» от 17 октября 1905 г. было вынуждено провозгласить в стране гражданские свободы: слова, печати, собраний, союзов, совести, и неприкосновенность личности.

Ключевые слова: купечество; газеты и журналы; общественно-политическая жизнь; социальные и культурные установки местной буржуазии, в том числе и купечества.

Позитивное освещение заявленной темы может дать дополнительный материал для рассмотрения проблем социокультурного облика томского и сибирского купечества в процессе его эволюции последних двадцати лет XIX в. и начала XX в. вплоть до буржуазно-демократической Февральской революции 1917 г. Кроме того, этот сюжет недостаточно рассмотрен в работах сибирских историков культуры и периодической печати. Известны в основном лишь факты, приведенные в монографиях и статьях Н.М. Дмитриенко [1. С. 25, 80, 108, 159–160, 268], Н.В. Жиликовой [2. С. 100–171], Г.М. Залесова [3], О.Г. Никиенко [4] и Т.В. Сталевой [5. С. 160–161]. Частично эта тема освещалась и Е.Н. Косых [6].

Цель данной статьи – создать максимально цельную, обобщенную картину зарождения и развития частной периодики Томска в 1881 – феврале 1917 г. и подчеркнуть роль местного купечества в этом процессе, раскрыть идейно-политические, общественные установки и взгляды владельцев, издателей томских газет и журналов, их количественные и качественные характеристики.

Источниковую базу исследования составил широкий круг разнообразных по содержанию и емкости архивных и опубликованных источников – делопроизводственные документы, справочные издания, периодическая печать, материалы личного происхождения. Методология и методика исследования включают в себя три основных уровня: общенаучный, общесторический и конкретно-исторический. Исследование основывается на принципах историзма и объективности, в числе конкретно-исторических методов использованы источниковедческий, историко-сравнительный, библиографический и историко-генетический.

Один из старейших и крупнейших по численности населения за Уралом дореволюционный город Томск [7. Стб. 705–706], как показано нами в юбилейной коллективной монографии «Томск. История города от основания до наших дней» [8. С. 34–40, 55–61], начиная с XVII–XVIII вв. был одним из главных торговых

центров на Сибирском тракте, проходившем от Москвы через Екатеринбург, Томск, Иркутск до Кяхты на границе с Китаем. В Томске в 1897 г. проживали 52 210 человек, а в 1917 г. – 101 129 человек.

Томские купцы вместе с почетными гражданами в конце XIX в. составляли около 4% населения города. По нашим подсчетам по справочнику Н.М. Дмитриенко «Томские купцы: биографический словарь (вторая половина XVIII – начало XX в.)», с 80-х гг. XIX в. по февраль 1917 г. в городе занимались торговлей не менее 220 купцов [1. С. 12–323]. Как отмечал в своих заметках и воспоминаниях устроитель Томского университета и попечитель Западно-Сибирского учебного округа с 1885 по 1898 г. профессор В.М. Флоринский, купцы в Томске задавали «тон жизни» и играли здесь «первенствующую роль» [9. С. 288]. Они занимались благотворительной деятельностью, жертвовали деньги на нужды церкви, образования и культуры. Но только немногие из них, начиная с П.И. Макушина, участвовали в зарождении и развитии частной периодики Томска.

Петр Иванович Макушин (1844–1926) был одним из авторитетных предпринимателей не только Томска, но и всей Сибири. Он происходил из семьи псаломщика (помощника священника) с. Путино Пермской губернии, окончил духовное училище и семинарию и, как лучший выпускник, был отправлен в Петербургскую духовную академию для обучения на казенный счет. Однако полный курс академии он не окончил, а захотел поработать на ниве просвещения в Горном Алтае. Там П.И. Макушин открыл четырехклассное училище для подготовки учителей из алтайцев и двухклассное училище для девочек-алтаек. Вскоре он перешел на должность смотрителя (завуча) Томского духовного училища. В Томске он открыл библиотеку, а в феврале 1873 г. вместе с купцом В.В. Михайловым – «Сибирский книжный магазин». Одним из важных дел его жизни было создание «Общества попечения о начальном образовании», которое имело отделения во многих населенных пунктах Сибири. В 1912 г. он

построил Народный университет, вложив в него 100 тыс. рублей, около которого и похоронен.

Но П.И. Макушин известен не только как предприниматель, книготорговец, меценат и общественный деятель конца XIX – начала XX в., но и как основатель томской региональной частной периодики. В начале 1881 г. он получил разрешение на издание в Томске первой в городе частной «Сибирской газеты», выпуск которой продолжался с 1 марта 1881 по 24 июня 1888 г. Причем П.И. Макушин разновременно был ее издателем и редактором вместе с А.В. Адриановым, А.И. Ефимовым и другими известными общественными деятелями региона [10. С. 101]. «Сибирская газета», находясь под цензурой местных органов государственной власти, была, на наш взгляд, сугубо информационным изданием без явных политических предпочтений. Выходила она тиражом до 4 тыс. экземпляров [2. С. 105].

В 1883 г. редакция «Сибирской газеты» по инициативе П.И. Макушина подавала властям ходатайство о начале издания первого в Томске ежемесячного журнала «Сибирское образование», но выход его, к сожалению, не был разрешен.

30 апреля 1894 г. П.И. Макушин получил разрешение на издание новой частной газеты «Томский справочный листок», который 6 июня 1895 г. был расширен и преобразован в «Томский листок». Редактором-издателем «Томского справочного листка» был П.И. Макушин, а «Томского листка» – не только П.И. Макушин, но и его брат Алексей Иванович Макушин (1856–1927) – врач и общественный деятель, с 13 января 1902 по 21 января 1906 г. состоял в должности городского головы (мэра) города, в 1905 г., как и П.И. Макушин, придерживался либеральных взглядов. В 1906 г. А.И. Макушин стал членом I Государственной Думы России [11. С. 199].

Газета «Томский листок», в свою очередь, с 1 ноября 1897 г. превратилась в прибыльную и авторитетную либерально-буржуазную 4- и 6-полосную «Сибирскую жизнь» [12. С. 96]. «Сибирская жизнь» в объявлениях о подписке до 1908 г. фигурировала как «общедоступная сибирская газета», а с 1908 г. – как «политическая, литературная и экономическая» ежедневная, кроме дней послепраздничных, газета. Разновременно ее редактировали П.И. Макушин и А.И. Макушин до ноября 1905 г., с 8 ноября 1905 г. по 1910 г. – томский профессор И.А. Малеев, далее общественные деятели Г.Б. Баитов, Г.И. Козлов и др. [10. С. 102–103].

Если «Сибирская газета» разновременно печаталась в типографиях В.В. Михайлова и П.И. Макушина, «Сибирской газеты», а «Томский справочный листок» и «Томский листок» – в паровой типолитографии П.И. Макушина, то «Сибирская жизнь» – в основном в типографии Сибирского товарищества печатного дела. Издавались и «Иллюстрированное приложение» к газете, и «Телеграммы “Сибирской жизни”». Ежемесячное иллюстрированное приложение к газете редактировал ученый, путешественник, известный исследователь края, глава сибирского областничества Григорий Николаевич Потанин. В 1906 г. при газете «Сибирская жизнь» выходил еженедельник для крестьян «Народные нужды». С октября 1906 по апрель 1907 г. вместо

временно приостановленной властями за либерально-буржуазные взгляды редакторов и издателей «Сибирской жизни» выходила газета «Сибирская мысль», редакторами-издателями которой последовательно были известный общественный деятель М.Р. Бейлин и томский профессор В.А. Обручев. И эта газета печаталась в типографии Сибирского товарищества печатного дела [13. С. 129].

В «Сибирской жизни» и «Сибирской мысли» помещались обзоры российской и зарубежной общественной жизни, этнографические, исторические, географические материалы, научные публикации, беллетристика, хроника текущей жизни Томска, корреспонденции из разных деревень, сел, городов, губернии и всей Сибири. Это было важно в силу внутренне присущих печати свойств непрерывности и целенаправленности информационного воздействия на местное население, поскольку печать попадала в конце XIX – начале XX в. в самые отдаленные уголки региона.

Другое отличительное свойство этих газет, в первую очередь либерально-буржуазной «Сибирской жизни», состояло в том, что они были незаменимым средством психологического воздействия на сибиряков, поскольку в газетах сосредоточены все виды информации – от сугубо сообщающей до убеждающей и даже внушающей. Это было важно для редакторов, издателей, корреспондентов томских газет и журналов, которые в конце XIX и в начале XX в., и особенно во время и после первой российской революции 1905–1907 гг., имели несомненный политический характер.

Также «Сибирская жизнь», превратившаяся в 1905 г. усилиями редакторов П.И. и А.И. Макушиных в неофициальный печатный орган кадетской организации Томска, имела тогда самый большой тираж из газет Сибири – от 10 до 15 тыс. экземпляров ежедневно, а с известием о победе в Петрограде Февральской буржуазно-демократической революции 1917 г. 3 марта того же года – 25 тыс. экземпляров [14. С. 1].

Другим известным в Томске издателем и редактором газет и журналов в 1895–1910 гг. стал лишенный за «злоупотребления по должности» дворянского звания и княжеского титула, сосланный в Сибирь юрист по образованию Всеволод Алексеевич Долгоруков (1850–1912), купец 2-й гильдии [11. С. 103].

В.А. Долгоруков с 1895 г. издавал «Путеводитель по всей Сибири и среднеазиатским владениям России», в 1899 г. он начал выпускать справочник «Дорожник по Сибири и Азиатской России». В 1901 г. В.А. Долгоруков преобразовал его в журнал «Сибирский наблюдатель», а затем в газету «Сибирские отголоски», которая издавалась в 1907–1909 гг. в Томске, в типографии купчихи Н.И. Орловой, как политическая, общественная, литературная, иллюстрированная, дешевая и общедоступная газета [10. С. 85–87, 107–108, 111–112].

С июня 1906 по 1909 г. в качестве приложения к журналу и газете «Сибирские отголоски» издавался иллюстрированный юмористический журнал «Бубенцы» [10. С. 78]. В качестве журналиста и поэта В.А. Долгоруков в 1890 г. опубликовал стихотворный

сборник «Не от скуки», а в 1912 г. – подобный стихотворный сборник «Стихотворения».

Самый известный из сыновей томского купца 2-й гильдии Р.Х. Бейлина адвокат Михаил Рафаилович Бейлин в ноябре–декабре 1905 г. опубликовал в томской газете «Сибирский вестник» статьи и заметки «антиправительственного содержания», а в 1906–1907 гг. был издателем и редактором либеральной местной газеты «Сибирская мысль», сотрудничал в либерально-буржуазной «Сибирской жизни» [1. С. 25].

Кроме того, нельзя забывать, что практически все частные газеты и журналы Томска с 1881 по февраль 1917 г. печатались и тиражировались в типографиях купцов К.Я. Зеленецкого, П.И. Макушина, Н.И. Орловой, А.П. Усачёва и Г.И. Ливена [15. С. 125].

Таким образом, можно считать, что вклад местного томского купечества в зарождение и дальнейшее раз-

витие частной, негосударственной периодической печати Томска в 1881 – феврале 1917 г. был если не решающим, то уж очень значительным. Достаточно сказать, что в конце XIX – начале XX в. только в типографии П.И. Макушина выпускалось около 20 периодических и повременных изданий [10. С. 78–130]. А к 1914 г. в Томске действовало 8 типографий, 3 типолитографии и одна цинкография, во всех полиграфиях насчитывалось 39 скоропечатных машин и продукции производилось на 0,5 млн рублей в год [16. С. 1]. К февралю 1917 г. Томск стал признанным издательско-полиграфическим центром Сибири, при этом ведущую роль в производстве печатной продукции играли частные полиграфические предприятия; формировавшееся тогда томское купечество и предпринимательство занимали в этом процессе решающую роль.

ЛИТЕРАТУРА

1. Дмитриенко Н.М. Томские купцы : биографический словарь (вторая половина XVIII – начало XX в.). Томск, 2014. 334 с.
2. Жилыкова Н.В. Журналистика дореволюционной Томской губернии: идея областничества. Томск, 2014. 288 с.
3. Залесов Г.М. П.И. Макушин: прощание с купечеством, эволюция и адаптация // Сибирское купечество: истоки, деятельность, наследие : материалы Третьей всерос. науч. конф., 21–23 сентября 2018 г. Томск, 2019. С. 306–315.
4. Никиенко О.Г. Роль купечества в устройстве первой в России народной бесплатной библиотеки // Сибирское купечество: истоки, деятельность, наследие : материалы Третьей всерос. науч. конф., 21–23 сентября 2018 г. Томск, 2019. С. 361–385.
5. Сталева Т.В. Сибирский просветитель Петр Макушин. М. : Рус. Двор, 2001. 245 с.
6. Косых Е.Н. Купец Петр Макушин – основатель томской частной периодики // Сибирское купечество: истоки, деятельность, наследие : материалы Второй всерос. науч. конф., 15–17 апреля 2016 г. Томск, 2017. С. 194–197.
7. Сибирская советская энциклопедия. Новосибирск : Сиб. краевое изд-во, 1929. Т. 1. 988 стб.
8. Томск. История города от основания до наших дней / под ред. Н.М. Дмитриенко. Томск : Том. гос. ун-т, 1999. 464 с.
9. Заметки и воспоминания В.М. Флоринского (1865–1880) // Русская старина. 1906. № 1. С. 75–109; № 2. С. 288–311; № 3. С. 564–596.
10. Косых Е.Н., Яковенко А.В. Повременная печать Сибири (вторая половина XIX века – февраль 1917 г.) : сводный указатель периодических и продолжающихся изданий. Томск : Том. обл. универсальная науч. б-ка им. А.С. Пушкина, 2011. 375 с.
11. Томск от А до Я : краткая энциклопедия города / отв. ред. Э.И. Черняк. Томск : Изд-во НТЛ, 2004. 438 с.
12. Макушин П.И. Газетно-издательская деятельность во время царизма // Северная Азия. 1928. № 2. С. 91–100.
13. История книги и книжного дела в Сибири и на Дальнем Востоке. Новосибирск : ГПНТБ СО РАН, 2001. Ч. 1. 205 с.
14. Сибирская жизнь. 1917. 3 марта.
15. Очерки истории книжной культуры Сибири и Дальнего Востока. Новосибирск : ГПНТБ СО РАН, 2001. Т. 2: Конец XIX – начало XX в. / отв. ред. С.А. Пайчадзе. 367 с.
16. Сибирская жизнь. 1914. 8 янв.

Evgeniy N. Kosykh, Tomsk State University of Architecture and Civil Engineering (Tomsk, Russian Federation). E-mail: history@tsuab.ru
THE ROLE OF LOCAL MERCHANTS IN THE ORIGIN AND DEVELOPMENT OF PRIVATE PERIODICALS OF TOMSK IN 1881 – FEBRUARY 1917

Keywords: merchants; newspapers and magazines; social and political life; social and cultural attitudes of the local bourgeoisie, including merchants.

The contribution of the local merchants of Tomsk to the origin and further development of the private, non-state periodical press of Tomsk in 1881 – February 1917 is investigated; the material and technical, political and social conditions for publishing newspapers and magazines, their quantitative and qualitative characteristics are analyzed; ideological and political attitudes of editors and publishers, a well-grounded conclusion is made about the large number of periodicals in Tomsk, especially during and after the first Russian revolution. This subject is not sufficiently considered in the works of the Siberian historians of culture and press N.M. Dmitrienko, N.V. Zhi-lyakova, G.M. Zalesov, O.G. Nikienko and T.V. Staleva. This topic has been partially covered by E.N. Kosykh.

The source base of the research was made up of a wide range of archival and published sources, varied in content and capacity: office documents, reference publications, periodicals, materials of personal origin. The research methodology and methods include three main levels: general scientific, general historical and concrete historical. The study is based on the principles of historicism and objectivity; historiographic, historical-comparative, bibliographic and historical-genetic methods have been used among the concrete historical methods.

The article shows that merchants, they also tended to be the publishers and editors P.I. Makushin, V.A. Dolgorukov and others in the late XIX – early XX centuries, especially since 1905–1906, had been constantly increasing the publication of newspapers and magazines of various content and socio-political orientation. The contribution of the local merchants to the origin of the private, non-state periodicals of Tomsk was very significant, if not decisive. By the February Revolution of 1917, Tomsk had become a recognized publishing and printing center in Siberia.

REFERENCES

1. Dmitrienko, N.M. (2014) *Tomskie kuptsy : biograficheskiy slovar' (vtoraya polovina XVIII – nachalo XX v.)* [Tomsk merchants: a biographical dictionary (second half of the 18th – early 20th centuries)]. Tomsk: Tomsk State University.

2. Zhilyakova, N.V. (2014) *Zhurnalistska dorevolutsionnoy Tomskoy gubernii: ideya oblastnichestva* [Journalism of the pre-revolutionary Tomsk province: the idea of Oblastnichestvo]. Tomsk: Tomsk State University.
3. Zalesov, G.M. (2019) P.I. Makushin: proshchaniye s kupechestvom, evolyutsiya i adaptatsiya [P.I. Makushin: a farewell to the merchants, evolution and adaptation]. *Sibirskoe kupechestvo: istoki, deyatel'nost', nasledie* [Siberian Merchants: Origins, Activities, Heritage]. The Third Conference. Tomsk, September 21–23, 2018. Tomsk. pp. 306–315.
4. Nikienko, O.G. (2019) Rol' kupechestva v ustroystve pervoy v Rossii narodnoy besplatnoy biblioteki [The role of merchants in the organization of the first free national library in Russia]. *Sibirskoe kupechestvo: istoki, deyatel'nost', nasledie* [Siberian Merchants: Origins, Activities, Heritage]. The Third Conference. Tomsk, September 21–23, 2018. Tomsk. pp. 361–385.
5. Staleva, T.V. (2001) *Sibirskiy prosветitel' Petr Makushin* [Siberian educator Pyotr Makushin]. Moscow: Rus. Dvor.
6. Kosykh, E.N. (2016) Kupets Petr Makushin – osnovatel' tomskoy chastnoy periodiki [Merchant Pyotr Makushin – founder of Tomsk private periodicals]. *Sibirskoe kupechestvo: istoki, deyatel'nost', nasledie* [Siberian Merchants: Origins, Activities, Heritage]. The Second Conference. Tomsk, April 15–17, 2018. Tomsk. pp. 194–197.
7. Azadosvsky, M.K. (ed.) (1929) *Sibirskaya sovetskaya entsiklopediya* [Siberian Soviet Encyclopedia]. Vol. 1. Novosibirsk: Sib. kraevoe izd-vo.
8. Dmitrienko, N.M. (ed.) (1999) *Tomsk. Istoriya goroda ot osnovaniya do nashikh dney* [Tomsk. Its history from its foundation to the present]. Tomsk: Tomsk State University.
9. Florinsky, V.M. (1906) Zametki i vospominaniya (1865–1880) [Notes and memoirs (1865–1880)]. *Russkaya starina*. 1. pp. 75–109; 2. pp. 288–311; 3. pp. 564–596.
10. Kosykh, E.N. & Yakovenko, A.V. (2011) *Povremennaya pechat' Sibiri (vtoraya polovina XIX veka – fevral' 1917 g.): svodnyy ukazatel' periodicheskikh i prodolzhayushchikhsya izdaniy* [Siberian periodicals (second half of the 19th century – February 1917): a consolidated index of periodicals and serial editions]. Tomsk: Tomsk Regional Universal Research Library.
11. Chernyak, E.I. (ed.) (2004) *Tomsk ot A do Ya : kratkaya entsiklopediya goroda* [Tomsk from A to Z: a brief encyclopedia of the city]. Tomsk: NTL.
12. Makushin, P.I. (1928) Gazetno-izdatel'skaya deyatel'nost' vo vremya tsarizma [Newspaper publishing during the tsarism]. *Severnaya Aziya*. 2. pp. 91–100.
13. Mandrina, L.A. et al. (2001) *Istoriya knigi i knizhnogo dela v Sibiri i na Dal'nem Vostoke* [History of Books and Book Business in Siberia and the Far East]. Novosibirsk: SB RAS.
14. *Sibirskaya zhizn'*. (1917) 3rd March.
15. Paychadze, S.A. (ed.) (2001) *Ocherki istorii knizhnoy kul'tury Sibiri i Dal'nego Vostoka* [Essays on the History of Book Culture in Siberia and the Far East]. Vol. 2. Novosibirsk: SB RAS.
16. *Sibirskaya zhizn'*. (1914) 8th January.